

## **BAB V**

### **PEMBAHASAN**

#### **5.1. Kemandirian ibu single parent dalam fungsi keluarga**

Berdasarkan hasil penelitian dilapangan yang ditemukan bahwa, single parent terutama bagi seorang perempuan, tentu memiliki kesulitan tersendiri dimana ia beserta anak-anaknya harus bisa memenuhi kebutuhan hidup yang semakin hari semakin meningkat dan mereka harus bisa melewati itu semua tanpa adanya seorang kepala keluarga. Begitu banyaknya rintangan atau hambatan yang dilalui oleh keluarga tersebut, segala urusan rumah tangga ditanggung oleh seorang ibu. Untuk memenuhi kebutuhan hidup sehari-hari mereka, kebutuhan anak dan kebutuhan lainnya. Oleh karena itu kemandirian single parent sangat berpengaruh terhadap keberlangsungan keluarga, yang kemudian diterapkan ke dalam berbagai fungsi keluarga

##### **5.1.1 Fungsi sosial**

Dari hasil penelitian melihat fungsi sosial yang dijalankan oleh informan seperti mencuci pakaian, mempersiapkan makanan, dan mengurus keperluan sekolah, dan mendampingi anak belajar, dari kegiatan kegiatan sehari hari dirumah seperti itu menggambarkan bagaimana seorang ibu single parent berusaha melibatkan anaknya dalam proses sosialisasi. Interaksi ringan yang terjadi antara ibu single parent dengan anaknya akan mempermudah anak nantinya ketika berinteraksi dengan orang lain disekitarnya.

Dalam hal ini fungsi sosial yang dijalankan oleh single parent bertujuan untuk membentuk anak-anaknya menjadi paham akan peran yang seharusnya mereka jalankan dalam keluarga, maupun dalam kelompok yang lebih besar nantinya, dimana peran yang diharapkan pada anak yang mampu memenuhi

hak dan kewajibannya akan membuat ibunya sangat bangga, sebab anak tadi mampu berproses dan membuktikan bahwa tidak setiap anak yang dibesarkan oleh seorang ibu single parent pada akhirnya akan berperilaku menyimpang. Seperti yang telah dibuktikan oleh anak dari informan, dimana ibunya yang seorang single parent sangat bangga kepada anak yang telah bekerja sebagai karyawan dan mampu menggantikan posisi ayahnya dalam perihal ekonomi.

### **5.1.2 Fungsi afeksi**

Dari hasil penelitian melihat fungsi afeksi yang dijalankan oleh informan seperti pembentukan moral anak, tetap berusaha memberikan kasih sayang kepada anaknya tanpa seorang suami sehingga ini membuktikan bahwa memberikan kasih sayang kepada anak bagi seorang single parent bukanlah hal yang ia pelajari melainkan hal yang menjadi pilihan dikarenakan situasi dimana suaminya telah meninggal dunia. Fungsi Afeksi dalam keluarga diperlukan kehangatan, rasa kasih sayang, dan perhatian antar anggota keluarga yang merupakan salah satu kebutuhan manusia sebagai makhluk berpikir dan bermoral. Apabila anak tidak atau kurang mendapatkannya, memungkinkan ia menjadi sulit dikendalikan, nakal, bahkan terjerumus pada kejahatan. Sehingga seorang ibu single parent harus mampu berperan ganda dalam memberikan kasih sayang kepada anaknya, memberikan rasa aman kepada anaknya, memberikan rasa kasih dan sayang kepada anaknya, sehingga anak merasa nyaman dan tidak mencari tempat lain untuk merasa aman selain keluarganya.

### **5.1.3 Fungsi religius**

Dari hasil penelitian melihat fungsi religius yang dijalankan oleh informan seperti mereka senantiasa mengingatkan kepada anaknya kewajiban melaksanakan ibadah sholat lima waktu dan

mengaji. Keseriusan tentang pentingnya fungsi religius kepada anak-anaknya memang sangat di terapkan oleh ibu single parent tersebut, baik dari sanksi yang diberikan oleh informan kepada anaknya seperti memarahi anak-anaknya jika beliau melihat anak-anaknya dengan sengaja meninggalkan sholat, hal yang sama juga diterapkan oleh informan yang beragama kristen, ia juga senantiasa mengingatkan kepada anaknya untuk selalu beribadah. Para ibu single parent tetap berusaha memberikan pendidikan agama kepada anaknya sebagai sebuah pondasi agar tercipta perilaku yang berbudi luhur. Pentingnya penanaman agama pada anak sangat ditekankan oleh salah satu informan, dimana sebagai seorang ibu yang berperan ganda ia tetap memperhatikan anaknya dalam mendirikan sholat lima waktu dan sangat tegas mengenai itu. Pentingnya fungsi religius kepada anak-anaknya harus diterapkan oleh ibu single parent tersebut agar mereka dapat hidup dengan menjalankan kepribadian dan akhlak sesuai dengan yang diharapkan orang tua.

#### **5.1.4 Fungsi ekonomi**

Dari hasil penelitian melihat fungsi ekonomi yang dijalankan oleh informan sangat penting bagi kehidupan, karena merupakan pendukung utama bagi kebutuhan dan kelangsungan dari suatu keluarga. Di dalam fungsi ekonomi tinggi rendahnya pendapatan suatu keluarga akan berpengaruh pada kehidupan keluarga tersebut. Jika pendapatan keluarga rendah maka akan berpengaruh kurang baik bagi anggota keluarga, karena dengan pendapatan yang rendah otomatis akan sulit untuk menyekolahkan anak-anak apalagi jumlah anggota yang harus ditanggung lebih banyak. Selain itu jika pendapatan keluarga rendah orang tua akan berpendapat bahwa kebutuhan panganlah yang pertama yang harus terpenuhi baru menyusul kebutuhan-kebutuhan lain. ibu single

parent yang kini juga menjadi kepala rumah tangga menuntut ia sebagai pencari nafkah dan pengambil keputusan dalam keluarga. ada juga anak-anak mereka yang sudah dewasa atau anggota keluarga lainnya juga berpartisipasi dalam membantu mencari nafkah untuk membantu perekonomian keluarga dan ada juga informan yang menitipkan anaknya kepada ibunya pada saat mereka bekerja atau sedang usaha.

#### **5.1.5 Fungsi rekreatif**

Fungsi ini bertujuan untuk memberikan suasana yang segar dan gembira dalam lingkungan. Fungsi rekreatif dijalankan untuk mencari hiburan. Anak-anak yang cenderung ditinggalkan oleh orang tuanya untuk bekerja sebenarnya membutuhkan banyak rekreasi agar anak tidak tertekan dan merasa tidak dihiraukan, banyak anak menjadi berperilaku menyimpang karena sibuknya orang tua dalam pemenuhan ekonomi tapi tidak dalam pemenuhan kasih sayang, hadirnya fungsi rekreatif adalah untuk memberikan pengetahuan kepada orang tua tentang pentingnya peran orang tua dan upaya orang tua dalam membahagiakan anak agar anak merasa gembira berada di tengah-tengah keluarganya sendiri.

Dari hasil penelitian melihat fungsi rekreatif yang dijalankan oleh informan dihari liburanya bekerja ia mengajak anak-anaknya ke mall, atau tempat wisata. Sebenarnya hal ini dilakukan secara sadar oleh para ibu single parent sebagai bentuk rasa bersalahnya, dan sebagai bentuk pembuktian kasih sayangnya kepada anaknya yang harus ditinggalkan di hari-hari dia bekerja.

#### **5.1.6 Fungsi pendidikan**

Dari hasil penelitian melihat fungsi pendidikan yang dijalankan oleh informan terlalu sibuk untuk mencari nafkah sehingga pendidikan anaknya kurang sempurna dan tidak optimal.

Pendidikan itu dunia pembinaan, pendidikan tidak memandang ekonomi sebagai pemeran utama. ekonomi hanya pemegang peran yang cukup menentukan. Bagi ibu single parent ekonomi merupakan salah satu persoalan bagi pendidikan anak yang dimana apabila ekonomi mereka mengalami kesuraman pastinya proses pendidikan akan terhambat. bahkan akan terjadi proses pendidikan akan terhenti disebabkan oleh tidak mampunya ekonomi keluarga untuk membiayai pendidikan. Sementara biaya pendidikan saat ini, semakin hari semakin meningkat. Oleh karena itu, disamping bekerja untuk memenuhi kebutuhan hidup keluarga ibu single parent ini juga menyediakan biaya terhadap pendidikan anaknya. dukungan orang tua terhadap anak-anaknya untuk melanjutkan pendidikan sekolah dan keinginan anak-anaknya untuk mencapai cita-citanya. Rendahnya ekonomi keluarga berdampak pada kelanjutan anak. maka dari itu pendidikan dan kondisi ekonomi keluarga merupakan suatu lingkaran yang tak berujung dan saling terkait satu sama lain.

## **5.2. Permasalahan yang dihadapi oleh ibu single parent**

### **5.2.1 Mendapatkan tambahan peran sebagai orang tua**

Seorang ibu akan bertanggung jawab sepenuhnya dalam memenuhi kebutuhan hidup di keluarga sebagai tulang punggung keluarga dan menjadikan figur dari ayah kepada anak serta memberikan kasih sayang sepenuhnya kepada anak agar anak tidak merasa kesedihan yang berlarut atas kepergian orang tua. Menjadi ibu single parent tidaklah mudah mereka harus manajemen waktu mereka antara bekerja atau usaha ditambah lagi dengan mengurus anak dan mendidik anak selayaknya orang tua utuh.

### **5.2.2 Mengalami penurunan pendapat**

Perubahan yang terjadi memberikan dampak dalam segi ekonomi yaitu pemenuhan kebutuhan keluarga tanpa pendamping, sehingga seorang single parent akan mengalami penurunan pendapatan. Bekerja untuk memenuhi kebutuhan sehari-hari demi hidup layak, ibu single parent sangat berjuang untuk biaya sekolah anak-anak mereka maka dari itu mereka harus bekerja atau berusaha demi mempertahankan hidup.

### **5.2.3 Mendapatkan sikap negatif dari masyarakat**

Orang tua tunggal terutama perempuan akan banyak mendapatkan fitnah serta kurang rasa empati dari masyarakat. Ini dapat menyebabkan single parent lebih memilih untuk hidup individual. Terkadang ibu single parent tidak memikirkan sikap negatif dari masyarakat karena mereka hidup dengan usaha masing-masing dan tidak meminta untuk keberlangsungan hidup, mereka dengan sekuat tenaga menganggap omongan yang tidak baik jangan diambil hati karena tidak ada manfaatnya untuk mereka.

### **5.2.4 Single parent mengalami perubahan dalam hubungannya dengan anak-anak mereka.**

Single parent akan mengalami perubahan terhadap anak-anaknya yang mana mereka harus menjadi sosok ayah/ibu untuk anak-anak mereka karena memiliki tanggung jawab ganda bagi anak-anak mereka. Menjalin hubungan dengan anak tidaklah mudah apalagi dengan kesibukan mencari uang yang harus dilakukan untuk kebutuhan rumah agar terpenuhi, dengan cara apapun mereka berkomunikasi dengan anak agar anak mereka tidak merasa kesepian apalagi dengan tidak adanya sosok seorang ayah.

Berdasarkan penjelasan diatas maka dapat disimpulkan secara menyeluruh bahwa,kemandirian ibu single parent dalam fungsi keluarga ada yang berlanca dengan baik ada juga yang mengalami permasalahan,contoh permasalahan yang paling banyak dialami keseluruhan ialah faktor ekonomi karna mereka semua harus bekerja atau berusaha agar dapat memenuhi kebutuhan sehari-hari.

Permasalah yang sering dihadapi oleh single parent sangatlah berat karna mereka harus menahan permasalahnya sendiri tidak adanya sosok seorang ayah yang membantu dalam mendidik anak,mencari nafkah,menyelesaikan masalah dan lain-lain. Dengan adanya masalah menjadikan ibu single parent lebih menerima keadaan dan lebih tegar dalam suatu kondisi yang mengharuskan mereka berfikir mencari solusi disetiap adanya permasalahan atau hambatan.